

## 令和元年第11回

### 幸手市教育委員会定例会会議録

|                       |                               |         |     |                 |         |     |
|-----------------------|-------------------------------|---------|-----|-----------------|---------|-----|
| 招 集 期 日               | 令和元年 11 月 13 日（水）午前 9 時 30 分  |         |     |                 |         |     |
| 開 会 場 所               | 幸手市立西中学校 2階 会議室               |         |     |                 |         |     |
| 開会の日時・宣告者             | 令和元年 11 月 13 日（水）午前 9 時 30 分  |         |     |                 | 山西 実    |     |
| 閉会の日時・宣告者             | 令和元年 11 月 13 日（水）午前 11 時 15 分 |         |     |                 | 山西 実    |     |
| 出席<br>状<br>況          | 職 名                           | 氏 名     | 摘 要 | 職 名             | 氏 名     | 摘 要 |
|                       | 教 育 長                         | 山 西 実   | 出席  | 教 育 委 員         | 齊 藤 一 夫 | 出席  |
|                       | 職務代理者                         | 尾島 紗緒里  | 出席  | 教 育 委 員         | 会 田 研 司 | 出席  |
|                       | 教 育 委 員                       | 満 木 信 吉 | 出席  |                 |         |     |
| 傍聴人：0人                |                               |         |     | 書 記：大竹 孝典・河口 奈緒 |         |     |
| 議<br>事<br>参<br>与<br>者 | 職 名                           | 氏 名     | 職 名 | 氏 名             |         |     |
|                       | 教 育 部 長                       | 杉 田 和 洋 |     |                 |         |     |
|                       | 総 務 課 長                       | 長 田 広   |     |                 |         |     |
|                       | 指 導 課 長                       | 堀 越 成 夫 |     |                 |         |     |
|                       | 社会教育課長                        | 百 瀬 修   |     |                 |         |     |
|                       |                               |         |     |                 |         |     |
|                       |                               |         |     |                 |         |     |
|                       |                               |         |     |                 |         |     |

| 会議事件名   | 顛末   |
|---|--|
| <p>開 会<br/>午前9時30分</p> <p>日程第1<br/>西中学校の運営状況等について</p> | <p>教育長<br/>開会を宣する。</p> <p>西中学校長<br/>西中学校の運営状況等について、資料により説明する。<br/>《質疑》</p> <p>満木委員<br/>平成31年度埼玉県学力・学習状況調査の正答率比較のうち、2年生の英語が県平均を7.6%下回っているとの報告があったが、再三この教育委員会会議で提言しているが、英語の学力向上には、やはりスキルが必要だと思う。英語の担当教員がスキルの検討をする際には、専門家の意見を取り入れるとともに、これも毎回申し上げているが、日本語を聴いた後に英語を聴くという取組を毎日30分、ピアノの練習のように取り組むことが一番だと私の経験から思っているため、そういった取組も是非、ご検討いただきたい。</p> <p>それから、来年度からの実施に向けた検討事項として、定期テストの廃止の話があったが、私も定期テストで学力が向上するのか常々疑問に思っていたので、方向性としては非常に良いと思う。是非、成果を出していただきたい。</p> <p>西中学校長<br/>成果を出せるかという点については、非常に不安なところもあるが、同じ取組をしても同じ結果しか得られないと思うので、良い取組を取り入れたいと思い、千代田区立麴町中学校の工藤校長が実践している取組を本校にも取り入れることとした。</p> <p>教員の負担は大きくなるが、本校の教員の同意を得られたので、来年度から実施していきたい。</p> <p>満木委員<br/>10月30日に、幸手市教育委員会研究委嘱校の研究発表に参加したが、八代小学校の青木先生の発表が素晴らしくて非常に感激した。</p> <p>先生の話によると、小学校1年生から中学校3年生まで</p> |

に割り当てられている国語の時間は、9・9・7・7・5・5・4・4・3で、小学校1・2年生は手厚い時間が当てられているが、一番読解力を付けなければならない中学校が、4・4・3となっているので、小学校低学年のうちにスキルやフォームを学ばせて、以降の9年間で読解力を付けていく必要がある。また、研究発表「ごんぎつね」の授業は、単に情操を育てるだけではなく、登場人物の人間関係や心が通い合った根拠をA3の紙に書かせて理解を促すとともに、ごんぎつねと兵十の心が通い合ったことに人々が感動したからこそ、殿様の時代から今に伝えられているということまで、全てに伏線があると言われたことに衝撃を受けた。

大変素晴らしい授業に感動するとともに、素晴らしい教員を幸手市に呼んだ教育長に感謝する。

教育長

中学校3年生は、英語の時間が4時間なのに対し、国語は3時間しかない。これは、国語と他の教科の中で言語活動を充実させることを前提に国が定めた時間だが、他の教科の中での言語活動が抜けてしまっている状況が、恐らく全国で課題になっていると思う。

齊藤委員

西中学校の生徒が、自校の自慢として、①挨拶が良い、②生徒が良い、③先生が良い、と感じているとの話があったが、素晴らしいことだと思う。また、良い行いをした生徒や教職員、保護者、地域の方々を生徒が推薦して「善泉賞」を贈るという取組を実施し、既に400名に授与しているというのも良い取組だと思う。

それから、埼玉県中学校駅伝競走大会に市の代表として出場したが、結果が思わしくなかったとの話があったが、悔しい想いを経験することも大事だと思うので、次回出場する時は、ワンランク上を目指すという意識を持って参加できるよう取り組んでいただきたい。

教育長

埼玉県中学校駅伝競走大会の予選は、どこで競ったのか。

西中学校長

予選は、杉戸町、松伏町と合同で開催し、幸手市・北葛飾郡市中学校駅伝大会を開催している。本大会で幸手市は優勝していないが、予選母体が異なることから、幸手市は

|  |  |
|--|--|
|  | <p>県大会へ出場できたところである。</p> <p>齊藤委員<br/>年明け1月の最終日曜日に駅伝のイベントがあるが、昨年は中学生の参加者がゼロだった。チームワークを養うためにも、できれば生徒の参加をお願いしたい。</p> <p>西中学校長<br/>駅伝チームは、各部活動から生徒を集めて編成しているため、各部活動の予定を考えると参加は難しいと思うが、参加への働きかけは行いたい。</p> <p>教育長<br/>先程、校長から話があった麴町中学校の取組について、12月25日に幸手市で開催する研修会に先方の教員をお招きしてお話を伺おうと思ったが、東京は当日が終業式で、式終了後に全教員で2学期の評価を徹底的に行う会議を設けるため教員の派遣はできないとのことだった。しかしホームページでは、ふた月に1回位のペースで学校公開を行っており、100人位受け入れているようなので、機会を見て情報収集していきたい。</p> |
| <p><b>日程第2</b><br/><b>前回会議録の承認</b></p>                             | <p>教育長<br/>令和元年第10回教育委員会定例会の会議録の内容について質問を求める。<br/>     ≪<b>質疑</b>≫ 質疑なし。<br/>     ≪<b>承認</b>≫ 全員異議なく承認。</p>  |
| <p><b>日程第3</b><br/><b>議案第33号</b><br/>教育委員会の事務に関する点検及び評価報告書について</p> | <p>総務課長<br/>議案書により説明する。<br/>     ≪<b>質疑</b>≫ 質疑無し。<br/>     ≪<b>採決</b>≫ 全員異議なく原案どおり議決。</p>   |
| <p><b>議案第34号</b><br/>令和元年度幸手市一般会計補正予算（第5号）教育費の要求について</p>           | <p>教育部長<br/>議案書により説明する。<br/>     ≪<b>質疑</b>≫<br/>     齊藤委員</p>   |

|   |   |
|---|---|
| <p><b>議案第 35 号</b><br/>指定管理者の指定について</p>                 | <p>前回の会議で、東公民館のクーラーの修理状況について確認したところ、冬場はブルーヒーターで対応したいとの話だったが、今回の補正予算で要求しているのか。</p> <p>社会教育課長<br/>東公民館のクーラーは、予備費で緊急対応しており、現在、修繕を行っているところである。<br/>《採決》 全員異議なく原案どおり議決。</p> <p>社会教育課長<br/>議案書により説明する。<br/>《質疑》<br/>齊藤委員<br/>指定するのは、前回と同じ会社か。</p> <p>社会教育課長<br/>前は、2社で構成する SATTE HAPPINESS TRC GROUP が請け負っていたが、今回はこのうちの代表会社である株式会社図書館流通センターが、1社で請け負う予定である。</p> <p>教育長<br/>入札は何社参加したのか。</p> <p>社会教育課長<br/>1社である。<br/>《採決》 全員異議なく原案どおり議決。</p> |
| <p><b>専決報告第 32 号</b><br/>幸手市教育委員会教育長の専決処理に対する報告について</p> | <p>総務課長<br/>議案書により説明する。<br/>《質疑》<br/>会田委員<br/>ステーションギャラリーの活用は、幸手駅東西自由通路を作るときから教育委員会として企画していたのか。</p> <p>教育部長<br/>駅舎の建設にあたり、建設経済部で駅舎の利活用調査を行ったところ、教育委員会から市民が作った作品等を展示できるスペースを作ったらどうかというご意見を受けた経緯があり、この意見を反映した形で建設が始まった。現在は、市の文化財を紹介するコーナーとして活用して</p>  |

|   |   |
|---|---|
| <p><b>専決報告第 33 号</b><br/>幸手市教育委員会教育<br/>長の専決処理に対する<br/>報告について</p>                       | <p>いるが、児童・生徒の作品も展示できるよう今回、規程を<br/>設けたものである。</p> <p>会田委員<br/>展示期間が、原則として1作品につき3か月以内という<br/>ことで、入替が大変かもしれないが、文化団体をはじめ、<br/>児童・生徒の作品が展示されることは、市民の目にも留ま<br/>って大変良いと思う。</p> <p>指導課長<br/>議案書により説明する。<br/>《質疑》</p> <p>会田委員<br/>西中学校に加配となる教員の専門教科は何か。</p> <p>指導課長<br/>免許は保健体育だが、特別支援学級に配置している。</p> <p>会田委員<br/>教科の加配ではないのか。</p> <p>指導課長<br/>この教員については、生徒指導モデル校加配として採用<br/>されているため、教科の限定を受けないことから、特別支<br/>援学級に配置したものである。</p> |
| <p><b>専決報告第 34 号</b><br/>幸手市教育委員会教育<br/>長の専決処理に対する<br/>報告について</p>                       | <p>指導課長<br/>議案書により説明する。<br/>《質疑》質疑無し</p>  |
| <p><b>日程第 4</b><br/><b>行政報告</b><br/><b>1 教育長報告</b></p> <p><b>2 事務局からの<br/>主要な報告</b></p> | <p>教育長</p> <ol style="list-style-type: none"> <li>1 各種教育長会議等</li> <li>2 自己評価シートに係る中間面談校長面接<br/>について資料により説明する。</li> </ol> <p>指導課長</p> <ol style="list-style-type: none"> <li>1 第 55 回幸手市小学校ロードレース大会</li> </ol>   |

|  |  |
|--|--|
|  | <p>2 幸手市・北葛飾郡市中学校駅伝大会</p> <p>3 埼玉県中学校駅伝競走大会<br/>(全国中学駅伝埼玉県予選会)</p> <p>4 令和2年度当初人事異動に関して</p> <p>5 今後の主な行事予定</p> <p>指導課長 (吉田幼稚園)</p> <p>1 今後の主な行事予定</p> <p>社会教育課長</p> <p>1 第59回幸手市文化祭 (今後の予定)</p> <p>2 令和元年度幸手市還暦式</p> <p>3 人権作文発表会 (幸手市人権教育推進協議会)</p> <p>4 ふれあいスポーツ塾</p> <p>社会教育課長 (公民館)</p> <p>1 さくら小学校児童の施設見学</p> <p>2 子ども料理教室 (集会所事業)</p> <p>3 子どもお楽しみ会 (集会所事業)</p> <p>4 10月の利用状況</p> <p>社会教育課長 (郷土資料館)</p> <p>1 報告事項</p> <p>2 今後の事業予定</p> <p>社会教育課長 (図書館)</p> <p>1 報告事項</p> <p>2 利用状況</p> <p>3 今後の事業予定</p> <p>4 予約の多い図書 (上位5冊)</p> <p>5 購入図書リスト</p> <p>社会教育課長 (体育施設)</p> <p>1 利用状況</p> <p>2 自主事業</p> <p>3 今後の主な行事予定<br/>について資料により説明する。</p> <p>教育部長</p> <p>台風19号に伴う教育施設の避難所開設状況について説明する。</p> <p>《質疑》</p> <p>会田委員</p> <p>小・中学校を避難所として開設するための鍵の管理や、開設手順を詳しく伺いたい。</p> |
|--|--|

総務課長

施設を管理する総務課が、避難所の開設に必要な各校の鍵と、鍵の開け方を記した説明書を一式保管しており、災害発生時には、これを災害対策本部へ持っていき、災害対策班の職員が避難所開設に赴いている。

会田委員

私が勤務していた自治体の学校では、学校の近くに住む2名の職員が担当となり、うち一人が鍵を保管していた。また、毎年度当初に、校長と担当職員が面談して、開錠方法の確認を行っていた。

今回の台風で心配になったのは、今までの避難所は、地震を想定していたので、体育館を開ければよかったが、今回のように水害による避難所開設となると、校舎を開けなければならないが、幸手市は校舎の鍵も管理しているという認識でよいか。

総務課長

総務課では、各校の体育館、正面玄関、警備キーをセットで管理している。鍵の保管・運用方法は、自治体によって様々だが、職員が被災することも想定して、幸手市では教育委員会で鍵を保管し、災害対策本部へ持っていく方法で運用している。

会田委員

鍵の保管・運用方法については、各自治体の判断で良いと思う。

もう1点伺いたいのは、例えば震度5以上の地震が発生したときの教職員の対応は、何か定めがあるのか。

指導課長

大規模な地震が発生した場合は、管理職が施設の被害状況確認のため、登校することになっているが、今回は水害だったことから、学校に避難所を開設するという連絡のみ各校長に伝達するよう教育部長から指示を受けた。しかし、後で確認したところ、一部の校長、教頭が、施設の状況等を心配されて登校した学校があったという状況である。

なお、日曜日には、被害状況報告を提出するよう指示していたため、いずれかの時間に管理職が登校した状況である。

会田委員

台風 19 号の影響で河川が決壊し、移動中に被害に巻き込まれて亡くなった方がいるという自治体もあるので、責任感が強い管理職の方は、学校に登校される場合もあるかもしれないので、教職員の安全を第一に考えた方策をご配慮いただきたい。

教育部長

今回の水害を受けて様々な現状と課題が浮き彫りになったので、今後、危機管理防災課を中心に、対応策等を検討するところである。学校施設の避難所開設については、施設の管理者である校長との意思疎通が図られていないといけないので、開設のあり方等についても教育委員会として助言・協力していきたい。

総務課長

教職員は、施設を管理する者として自主的に登校される場合もあるが、災害対策の人員としての出動はお願いしていない。なお、教職員と連絡が取れなければ、災害対策本部の職員が被害状況の確認に行く手はずとなっている。

満木委員

市立図書館の新着図書の話を受けての提案だが、教育委員会が推薦する図書を、来館された方が興味を引くようにポップを付けるなどしたスペースを館内に設けてはどうか。毎回申し上げているが、成果を出した人達の本を読むことは非常に参考になるし、大人が読み込んで咀嚼してカスタマイズしたものを子供達に届けるという取組が、一番費用対効果が高いと思う。

教育長

過去には囲碁の文化を紹介するスペースを設けたこともあるので、教育委員会や学校からのおすすめ、保護者に読んでいただきたい本のスペースを検討してみたい。

尾島職務代理者

3点伺う。1点目は、11月29日(金)に東中学校の3年生が吉田幼稚園で家庭科実習を実施するとの報告があったが、これは毎年この時期に実施しているのか。

2点目は、12月1日(日)に南公民館で開催予定の子ども料理教室は、何人参加できるのか。

3点目は、幸手市民文化体育館の利用状況で、毎回報告があるピアノ体験教室が今回の報告には無かったが、事業

|  |   |
|--|---|
| <p><b>日程第 5<br/>その他<br/>1 次回定例会の<br/>日程</b></p> <p><b>2 次回の協議事項</b></p> <p><b>閉 会</b><br/>午前 11 時 15 分</p> | <p>自体実施しなかったのか。</p> <p>指導課長<br/>1 点目の家庭科実習は、幼稚園と中学校の連携として、東中学校と吉田幼稚園が相対で調整し、毎年この時期に保育実習を行っているものである。</p> <p>社会教育課長<br/>2 点目の子ども料理教室は、20 名程度と思われる。<br/>3 点目のピアノ体験教室は、手元に資料が無いため、次回、一括してご報告したい。</p> <p>尾島職務代理者<br/>水害の件で 1 点確認したい。避難指示が出た瞬間にさかえ小学校の校舎内の電気が点いたとの話を聞いたが、さかえ小学校の前の道路はすぐ冠水して通行できなくなってしまったので、避難指示が出る前に職員が校舎内に待機していたのか。</p> <p>教育部長<br/>避難所開設の流れだが、最初に国土交通省が河川水位氾濫情報を出し、それを受けて各自治体が対応するために避難所を開設、その後、避難所の準備が整ったところで、市がエリアメールを出している。そのため、エリアメールにより避難指示が出る前に電気が点く可能性はある。</p> <p>各委員の意見を調整した結果、12 月の定例会については、次のとおり決定する。<br/>第 12 回教育委員会定例会<br/>日時 令和元年 12 月 17 日（火）<br/>午前 9 時 30 分～<br/>場所 上高野小学校 1 階 会議室</p> <p>総務課長<br/>事務局で検討し、事前にお示ししたい。</p> <p>教育長<br/>閉会を宣す。</p> |
|--|---|

|                          |   |
|--------------------------|---|
| <p>ほか特に重要<br/>と認める事項</p> | <p>なし</p>   |
|                          | <p>上記会議の顛末を記載し相違ないことを証するため、ここに署名する。</p> <p>令和元年12月24日</p> <p>教 育 長 山 西 実</p> <p>署名</p> <p>署 名 委 員 会 田 研 司</p> |